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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ÃÎËÎÑ ÂÐÅÌÅÍÈ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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ГОЛОС ВРЕМЕНИ

А также передал теплые 
слова  поздравления от имени 
губернатора Костромской об-
ласти Сергея Ситникова.

Гаджи Айдиев пожелал 
девушкам здоровья, хорошего 
настроения,семейного благо-
получия и лёгкой службы.

Отметил неоценимый 
вклад женщин в обеспечение 
общественного правопорядка, 
подчеркнул значимость и чет-
кость выполнения ими работы.

На праздничном приёме 
присутствовали также пред-
седатель Районного собрания 
депутатов  МО "Новолакский 
район"Исламалиев Мавлидин 
и врио начальника ОМВД Рос-
сии по Новолакскому району 
Сулейманов Рустам.

В честь праздника Гаджи 
Айдиев преподнёс костромич-
кам букеты цветов и памятные 
подарки.

Отметим,что сводный от-
ряд Костромской полиции 

проходит службу в Новолак-
ском районе не первый год. 
Костромичи обеспечивают 
безопасность на границе меж-
ду Дагестаном и Чечнёй.

В начале 2018 года главы 

двух муниципальных районов: 
Костромской области и Ново-
лакского района РД подписали 
протокол об установлении по-
братимых связей.

Глава Новолакского района поздравил 
женщин сводного отряда полиции №37 
УМВД России по Костромской области с 

Международным женским днём
8 марта глава МО "Новолакский район" Айдиев Гаджи Шихамирович поздравил с 

Международным женским праздником представительниц прекрасного пола, которые не-
сут службу в составе сводного отряда полиции № 37 УМВД России по Костромской обла-
сти,на границе  Дагестана и Чеченской республики. Глава района устроил стражам по-
рядка красивый праздник. За щедрым столом,накрытым национальными блюдами,шел 
разговор о службе и дружбе.

Председатель Правительства Дагестана Артём Здунов 13 
марта провел совещание по вопросам развития газового хо-
зяйства республики.

В частности, речь шла о заключении регуляторного контрак-
та в сфере газораспределения в Дагестане, об итогах инвентари-
зации объектов электро- и газоснабжения, а также о реализации 
программы газификации ЖКХ, промышленных и иных органи-
заций республики.

Как пояснил советник Главы Дагестана Александр Волков, 
курирующий данное направление работы, заключение регуля-
торного контракта в сфере газораспределения в РД представ-
ляет собой соглашение между субъектом РФ, Федеральной 
антимонопольной службой, сбытовой компанией и газораспре-
делительными организациями. Контракт имеет долгосрочный 
характер с четкими показателями развития отрасли. Прежде 
всего, по словам Волкова, речь идет о целевой инвестиционной 
составляющей, фиксированных затратах на эксплуатацию сетей 
и тарифах. «Контракт заточен на развитие республиканских се-
тей, а также на то, чтобы рос объем реализации продукта: за-
рабатывайте деньги, но только за счет того, что у вас будет как 
можно больше и качественнее реализовываться продукт», — 
подчеркнул А. Волков.

При этом была отмечена необходимость урегулирования во-
просов по аренде сетей, в том числе касающихся сдвоенных и 
бесхозяйных сетей, а также оплаты за потребление энергоресур-
са.

В этой связи заместитель Председателя Правительства Вла-
димир Лемешко сообщил, что в результате проведенной инвен-
таризации выявлены все бесхозяйные сети – их более 1400 км. 
В настоящее время ставится задача по их оформлению в соб-
ственность.

«Развивая сети, в которых потери сведены как минимум к 
нормативным, обеспечивая прозрачные безналичные платежи, 
мы можем создать условия для цивилизованных рыночных от-
ношений сбыта газа, привлекая в республику такие компании, 
как Лукойл и Роснефть», — заметил Лемешко.

Артём Здунов поручил отраслевым министерствам и ве-
домствам ускорить проведение кадастровых работ по данному 
направлению, установив конкретные сроки и исполнителей, а 
затем и проведение регистрации сетей совместно с муниципа-
литетами. «Это не должно длиться бесконечно. Сделать надо, не 
затягивая», — подчеркнул он.

По итогам обсуждения было принято решение доработать 
имеющуюся программу газификации Дагестана, уточнив коли-
чество возможных потребителей газа в рамках этой программы 
и учитывая недостроенные объекты, определившись со степе-
нью их готовности. При этом существенным изменением в бу-
дущем может стать применение такого подхода, как строитель-
ство не только подводящих газопроводов, но и уличных сетей, а 
также подведение их к домовладениям, что позволит исключить 
для конечных потребителей плату за техническое подключение.

Обсуждено развитие 
газового хозяйства
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ÃÎËÎÑ ÂÐÅÌÅÍÈ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
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должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
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подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Но не только пером и чернилами 
написана наша история. Она написа-
на острием меча и священной кровью 
мужественных и свободолюбивых  на-
ших предков, на надмогильных камнях 
молодых, симпатичных и  горделивых 
парней, павших в борьбе за свое село, 
за свой район, за свою Родину в сентя-
бре 99-го.

Под Родиной они подразумевали не 
только свою республику, свою страну, 
но и свое родное селение.

Шла война. В те  голодные и холод-
ные дни, когда в горных аулах почти 
отсутствовало взрослое мужское насе-
ление, а тяжелые сельскохозяйствен-
ные работы выполнялись женщинами, 
стариками и детьми, вместе с траурны-
ми вестями пришла не менее траурная 
весть о переселении целых населен-
ных пунктов из родных,  веками обжи-
тых мест.

И вот в один из весенних  дней 
1944 года в аул приезжают руководите-
ли района вместе с уполномоченными.  
Народ не согласен, но в конце концов 
силой заставили повиноваться!

В это время земля Ауховского рай-
она тоже находилось в трауре – она 
была освобождена от своего народа и 
ждала новых переселенцев.

Путь на новое место жительства 
был труден. Голодным,  уставшим 
людям приходилось  идти пешком за 
арбой, где лежал нехитрый скарб не-
скольких семей…

Постановлением  Совнаркома 
СССР в 1944г. был создан новый рай-
он с новыми населенными пунктами 
из переселенцев Лакского  и Кулинско-
го  районов. Было переселено более  6 
тыс. человек в тяжелейших условиях. 
Люди фактически были поставлены в 
невыносимые условия выживания, и в 
этих  условиях нужно  было начать об-
устройство на новом месте. К тому же, 
из числа переселенцев в 1944-1945гг.. 
на фронт было призвано более 800 
мужчин, из которых около половины 
осталось на полях сражений.

Размышляя над последствиями 
того переселения, приходят к мысли, 
что прошлое у нас отняли, а будущее 
видится неопределенным, безрадост-

ным, остается жить только настоящим.
Говорят, дерево держат корни. Де-

рево моего села было грубо вырвано 
и пересажено на новое место. Но, вот 
только начали   разрастаться корни, как 
вновь нужно пересаживать и отнюдь 
не в благоприятную почву. Теперь мое 
село не имеет своего исторического на-
звания, его практически лишили име-
ни, и мало кто в Дагестане знает, что 
когда-то существовало такое селение 
– Турчи.

Сейчас это  осиротевшее село, толь-
ко из последних сил гордо стоят камен-
ные стены. Слышно только жужжание 
пчел и журчание студеной воды…

Дата 11 марта 1944 года – это на-
чало пути моего народа в никуда. И 
как бы мы сейчас себя не тешили и не  
утешали нас, что на новом месте будет 
новая родина, будущее неопределенно. 
Но мы стали сильнее…   Не только му-
жеству и отваге, не только бороться и 
побеждать научила нас наша история. 
Еще больше она научила нас жить в 
дружбе и согласии со всеми, кто этого 
желает, добрососедским отношениям 
и взаимной выручке. Научила жить и 
работать единой семьей рука об руку, 
плечом к плечу. И согласились на но-
вое переселение не во имя славы, а во 
имя жизни и независимости будущих 
поколений. 

Да, мы все разные по своим взгля-
дам на жизнь, по подходам к решению 
тех или иных проблем жизни. Но мы 
едины в одном – в стремлении жить 
в мире. А еще теснее нас объединяют  
неписаные законы горских  традиций и 
мудрость наших предков.

Очень скоро, в ближайшие  годы, 
когда завершится строительство бла-
гоустроенных, с необходимыми бы-
товыми и социально- культурными 
условиями поселков, наладится жизнь 
переселенцев, хочется надеяться, что у 
них лишь как воспоминание останутся 
переживаемые сегодня материальные 
тяготы и душевные невзгоды. И те, на 
чью долю в последние годы выпало не-
мало тяжелых испытаний, наконец-то 
обретут покой и счастье.

Дерево  держат   корни.

Бачира, жалин-хъамий, 
Гьанну Аьрасатнавун,
Вирттавраву цIа дуркнан
Ци диван байрив ххал бан.

Валлагь, язугьну бура, 
СавитIрал ппирсидятIил, 
Избирккас ххит хьуну махъ 
ЦIими щихь чIа чайвав тIий.

Зуйгу цIимину буру, 
КьюлтI пикрирдал чилинтал, 
Дуван къашай давурттал 
ХьхьичIун ца бичайвав тIий.

Жуйну къумасса хьурча 
Варайннал къарцин ккурчIа, 
Щархъал саяхътал бавтIун, 
Сийлул лавай бувара.

Дюхъ дакъа къуттакьяприй, 
Сий дакъа чIаллай каруй,
 Зува тIимур хьуннича, 
Чинну чIалай лачIира.

Мюрщи щархъал дянива
 Ца къатта ясир бувкун,
 ЛивтIунал pyxlpy дуркIун, 
Зухь барчаллагь къакурив?

Гъай-гъайтIи бюхттул къатри 
Хьхьуниву дачIра дуркун,
Ттуруллул илчи увххун, 
ЦIан ттурлу къадаркьурив?

Хумарданун къуццу бай 
БаркIуннай кIяла ларзу, 
Заллухъру ясир бувкун, 
Магъул гъюжу къадуркрив?

Щюлли къатравун бичай 
Шан-кьачIа бартбисурттайх 
Бурчул уссащал занай,
Кьимат зия мабари.

Найрал нарза ласуннин, 
ТIутIувун хьхьем дагьаннин 
ЧIун дакъа ясир бувну,
ДакI хъювуссулну бура.

Ялугьлайнма бикIара 
Нава бувкIсса чулийнмай,
Та чулуха ххяххабаргь 
Нава тIайланийн щуннин.

Цавай ссухълу буссия, 
ЧIаравна щакъаливхсса, 
Утти янин къаккаклай 
Язугъну ливчIун бура.

Ца ниттилссу дуссия, 
ЦIимилул чув ухлавгсса. 
Тти нагу бакъарача, 
Шанийн аманат хьуннав. 

ДакIнийсса бусавияв, 
Ссурулккуртлуй бавцIуну, 
Зунттал гъалбурцIилуксса
 Мина дан хьуссания.

Мусиву алмаснияр 
АхIвал бавкьусса буна,
Ссивирлив  тIайла буккан
ДакI цукун дирунавав?

Идавсил кулпат ябай
Ккулактурал хъами-оьрчI, 
ХIасан-ХIусайнтал кунма, 
Хьхьуниву ясир бунни.

11 марта к  памятнику жертвам  насильственного   переселения  лак-
цев в 1944 году, пришли на ежегодный обряд почитания памяти гла-
ва МО « Новолакский район» Гаджи Айдиев, депутат НС РД Зайнула 
Мирзоев, заместители главы района, руководители учреждений и орга-
низаций, представители духовенства, учащаяся молодежь.

 Присутствующие вспомнили первых переселенцев , благодаря ко-
торым новый район встал на ноги. В память о них и  о жертвах на-
сильственного переселения, погибших в те годы от тяжелой работы и 
болезней, был прочитан Дуа.  

Насильственному  переселению  лакцев - 75 лет
Вот о чем писала наша газета в марте 2015 года

Дерево держат корни
Анисат Исаева

Мой народ по праву занимает достойное место в истории Дагестана, его 
становлении и развитии.  Лакцы всегда были в гуще всех событий  и с 
сознанием долга достойно  несли бремя тягот и ответственности за свою 
судьбу. Мы  можем с гордостью сказать, что именно нам принадлежат та-
кие величины с мировыми именами, как дважды Герой Советского Союза, 
летчик – испытатель Ахмедхан Султан, летчик – космонавт (единствен-
ный  на Кавказе),  Герой Советского Союза Муса Манаров,   композиторы 
с мировыми именами Мурад Кажлаев и Ширвани Чалаев, академик Аб-
дулла Ахмедов, ученый – атомщик   Амир  Амаев и многие другие.

Хъами оьрчI  къатрава 
 буккан буллайни
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Руководством Партии 
«Единая Россия» принято 
решение о создании доброй 
традиции – поздравлять 
старейших членов Партии с 
днем рождения.

В Международный жен-
ский день, 8 марта, дагестан-
ские единороссы по пору-
чению руководства Партии 

поздравили старейшего пар-
тийца Хадижат Алибеговну 
Гамбулатову из Новолакского 
района с юбилеем — 90-лети-
ем.

Поздравить именинницу 
в селение Новомехельта при-
ехали заместитель Секретаря 
регионального отделения Пар-
тии Тимур Гусаев, депутат На-

родного Собрания РД  Амир-
хан Амирханов, заместители 
руководителя Регионального 
исполнительного комитета 
Партии Магомедгаджи Юну-
сов и Наида Малагусейнова, 
заместитель главы МО"Ново-
лакский район" Гайирбег Му-
саев.

Партийцы сердечно по-

здравили Хадижат Алибеговну 
с юбилеем от имени Секретаря 
Регионального отделения Пар-
тии Хизри Шихсаидова и от 
себя лично, вручили  поздра-
вительный адрес от Секретаря 
Генерального Совета Партии 
Андрея Турчака и памятный 
подарок. «От имени Партии 
«Единая Россия» и лично от 
себя позвольте поздравить Вас 
с днем рождения! Пусть этот 
праздник придаст вам бодро-

сти, уверенности, сил и вдох-
новения, а память о прожитом 
дарит только светлые воспо-
минания и ощущение гордо-
сти за проделанный путь», — 
говорится в поздравительном 
адресе.

В свою очередь, гости по-
желали имениннице крепкого 
здоровья, кавказского долголе-
тия, жизнелюбия, оптимизма, 
а также выразили благодар-
ность за доверие к Партии.

Дагестанские единороссы
 поздравили старейшего партийца с юбилеем

По лицу этой женщины можно 
читать судьбу поколения 50-х  про-
шлого столетия. Каждая черточка, 
каждая морщинка-история жизни, 
которую безоблачной не назовешь. 
Переплетаясь, линии замыкаются 
на глазах – глубоких, созерцающих 
день сегодняшний философски му-
дро. Все течет, все  меняется. 

Гамбулатова Хадижат Алибеговна 
родилась в высокорномГумбетовском 
районе.  В многодетной семье  все 
дети с раннего детства были приуче-
ны к труду. Вместе с матерью ходили 
на колхозные поля собирать урожай. 
С утра до ночи под палящим солнцем 
дети охотно выполняли любое поруче-
ние родителей. Молодость, энтузиазм 
и желание трудиться преодолевали все 
препятствия.

 В  Международный женский день 
настроение у Хадижат Алибеговны 
всегда особенное, ведь это ее праздник 
и праздник всех женщин, жен и  мате-
рей. Именно в этот день ей исполни-
лось 90 лет.

Несмотря на преклонный возраст, 
бабушка подробно и в деталях помнит 
все события своей жизни: детство, мо-
лодость, рассуждает обо всем былом и 
нынешнем абсолютно здраво и объек-
тивно, сохранив ясный ум и прекрас-
ную память. И сегодня с высоты про-
житых лет, она все чаще обращается в 
далекое детство, тревожную юность.

Вспоминает молодость, все то, что 
хранит память: коллективизацию, со-
здание первых колхозов, Отечествен-
ную войну.

-Люди  любили друг друга, как род-
ные. Жили одной семьей, делились по-
следним, когда кто-то нуждался, - на-
чала свой рассказ Хадижат. В то время 
не было  декретных отпусков и детских 
пособий, пенсии были  мизерными и 
их не платили вовремя.

Молодая девушка во время войны 
вместе с другими трудилась в тылу. 
Военные и послевоенные годы считает 

самыми тяжелыми и трудными. Трудно 
было тем, кто воевал, но нелегко при-
ходилось и тем, кто трудился в тылу. 
Она вместе с другими женщинами 
рыла противотанковые окопы. Фрон-
ту были необходимы хлеб, продукты, 
теплые вещи и поэтому и стар и млад 
старались внести свою лепту в дело 
Победы. 

Вышла замуж, ее муж  был направ-
лен на работу в Андалалский район  на 

границе с Ножайюртовским районом 
ЧИАССР.  Дети были маленькие.  При-
шлось вместе с мужем переехать  туда.

 Муж умер на третий день после 
рождения третьего ребенка. С трех-
дневным сыном на руках, она вер-
нулась обратно  в свой родной Гум-
бетовский район. Тяжело перенесла 
смерть мужа. – Материнство дало мне 
силы, закалило. Я поняла, что семья – 
это что-то большое, и, что я одна уже 
должна строить свою семью, исходя из 

традиций  семьи мужа, родителей ко-
торые научили меня уважать и любить 
свой дом, свою Родину и достойно не-
сти по жизни свою фамилию, продол-
жила Хадижат. Она сделала все, чтобы 
семья не нуждалась ни в чем, чтобы 
дети выросли воспитанными, хорошо 
учились, чтобы в доме было тепло и 
уютно не только членам ее семьи, но 
и многочисленным родственникам и 
гостям.

Но не в ее характере прогибаться  
под обстоятельства и  падать духом. 
Она выстояла.  Трудности не убили в 
ней доброту, любовь к людям, трудо-
любие, оптимизм. Поняла, что ей нуж-
но работать за двоих. 

В 1975 году ее семье, как и другим 
односельчанам, пришлось переехать в 
Новолакский район, село Новомехель-
та. Здесь началась новая жизнь. Устро-
илась на работу в детский дом в городе 
Хасавюрте. Она самоотверженно лю-

бит людей, в числе которых были  не 
только ее родные и близкие, но и мно-
жество чужих, ставших ей родными. 
Этих детей она полюбила всем серд-
цем.

 С 2004 года она является членом 
партии «Единая Россия». Прожив 
большую жизнь,  сумела сохранить в 
душе тот главный стержень, на кото-
рый прожитые годы нанизываются,  
как  драгоценные камни, каждый из 
которых  сияет особым блеском не  на-
носного, а настоящего, того, что дается 
от роду, передается по наследству.

 У нее очень много наград и благо-
дарностей. Общаясь  с ней в  уютном 
доме ее сына, я видела, с какой любо-
вью и заботой  относятся к ней члены 
ее дружной семьи. Успешные и благо-
получные дети и внуки, талантливые не 
только в своих областях деятельности, 
но и одаренные сполна самым главным 
талантом – человеческим, не возник-
ли сами по себе. Все это ее заслуга, ее 
женский и материнский подвиг, дли-
ною  в жизнь. В семье она принимает 
решения, которые не  обсуждаются, а 
выполняются. Она относиться к числу 
долгожителей, ее мать умерла в возрас-
те 120 лет. 

ХадижатАлибеговна, поздравляем 
Вас с женским днем и  днем рождения!  
Вы принадлежите к легендарному по-
колению победителей и созидателей, 
которое с честью прошло через тяже-
лейшие испытания военного времени, 
восстановило страну, создало тот  фун-
дамент, который служит нам сегодня. 
Где найти слова, чтоб смогли бы пове-
дать о неиссякаемой любви женщины 
– матери, передать щедрость вашего 
сердца. Восхищаемся вашей добротой  
и благородством. Желаем, чтобы Вас 
окружала забота и внимание ваших 
близких.

Страницу подготовила 
Патимат Юнусова
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ÃÎËÎÑ ÂÐÅÌÅÍÈ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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АНТИТЕРРОР

Помощник прокурора Марат 
Джабраилов, старший инспектор 
ПДН ОМВД по Новолакскому рай-
ону Марина Капланова, начальник 
участковых ОУУП и ПДН Мурад Аб-
дуллаев провели профилактическую 
беседу в старших классах. Главной 
темой беседы явилось ознакомление 
учащихся с последствиями, которые 
могут возникнуть при пользовании 
мобильными телефонами.

Работники правоохранительных 
органов информировали учащихся, 

как вести себя, будучи пользователя-
ми соц. сетей. Ознакомили учащихся 
с видами уголовной ответственности, 
по которым их могут привлечь в слу-
чае незаконной переписки в соцсетях, 
приводили примеры о печальных по-
следствиях, вплоть до суицидального 
исхода.

Работники правоохранительных 
органов дали учащимся методические 
рекомендации по предотвращению 
террористических актов.

В прошедшие дни участковыми 
уполномоченными ОМВД России 
по Новолакскому району Кубиевым 
М.Д. и Гасановым Г.Г. проведены 
лекции среди старших классов Ба-
найюртовской СОШ. Тема лекции   
- «Терроризм -угроза обществу». 
Сотрудники полиции в своем высту-
плении рассказали детям, что такое 
терроризм, её негативные проявле-
ния, продемонстрировали презен-
тации, слайды, видеоролики.  Уча-
щимся, показали наглядный пример 
негативного воздействия террориз-
ма на жизнь человека.

Учащиеся ознакомились с хрони-
кой событий, увидели видеоматериалы 
о жестокости и бесчеловечности терро-

ристов. В некоторых событиях- отвагу, 
стойкость и мужество сотрудников 
правоохранительных органов в борьбе 
с терроризмом. 

Далее учащиеся просмотрели не-
большие ролики и приняли участие в 
беседе, активно задавали и отвечали на 
вопросы. 

В завершение учащимся рассказа-
ли о правилах поведения в различных 
экстремальных ситуациях, о террори-
стических событиях, которые вошли в 
мировую историю. Большое внимание 
было уделено на необходимость про-
явления бдительности с целью про-
филактики совершения террористиче-
ских актов.

В Новомехельтинской СОШ на 
днях состоялось два мероприятия: 
круглый стол в 9-11 классах на тему 
«Уголовная ответственность за тер-
рористическую деятельность» и ро-
дительское собрание с приглашени-
ем родителей старшеклассников на 
тему «Берегите подростка от вербов-
ки!».

На мероприятие были приглашены: 
член районного АТК Хайбулаев Ибра-
гим, участковый уполномоченный Ма-
гомедов Султан, глава администрации 
села Абдулмуминов Шамил, инспек-
тор ПДН-Капланова Марина, члены 
родительского комитета и совета отцов 

школы.
Подготовили мероприятие класс-

ные руководители Алиева Р.и Амагаева 
П. Всего присутствовало: 117человек.

Целью проведения мероприятия 
было: формирование у обучающихся 
знаний о сущности экстремистской и 
террористической деятельности; об 
ответственности за совершение пре-
ступлений экстремистского и терро-
ристического характера; развитие у 
обучающихся умений и навыков пра-
вильных действий при поступлении 
угрозы террористических актов.

Учащимся были продемонстриро-
ваны видеоролики и слайды об уголов-

ной ответственности за террористиче-
скую деятельность.

Ведущие мероприятия начали с 
рассказа о том ,что в России юридиче-
ское определение того, какие действия 
считаются экстремистскими, содер-
жится в статье 1 Федерального Закона 
№ 114-ФЗ «О противодействии экстре-
мистской деятельности».

Учащиеся говорили ,что терроризм 
рассматривается как крайняя форма 
проявления экстремизма ,по-разному 
проявляющаяся в различных странах в 
зависимости от их культурных тради-
ций, социальной структуры и многих 

других факторов.
В конце мероприятия выступила 

директор школы Адильгереева Париза. 
Она говорила о приоритетах будущего 
поколения, пожелала выпускникам и 
гостям мероприятия здоровья, жизни 
без насилия и мирного неба над голо-
вой.

В заключение учащиеся второго 
класса спели песню под названием «Я 
рисую этот Мир!»

Мероприятие прошло насыщенно 
интересно.

Страницу подготовила 
Зульмира Юсупова

Участковые уполномоченные ОМВД России по Новолакскому району 
проводят профилактические лекции в школах района
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Администрация МО "село Гамиях" ор-
ганизовала работу по первичному воинско-
му учету в Военном комиссариате в городе 
Хасавюрте подростков, проживающих и 
имеющих прописку в селении Гамиях Но-
волакского района . Ответственной за ор-
ганизацию первичного учета была назначе-
на заместитель главы поселения Ирайнат 
Шайхмагомедова.

Благодаря совместной работе директо-
ров школ Гамияха, медицинских работников 
ФАПа была организована и обеспечена явка 
ребят в Военкомат.

После прохождения тестовых занятий и 
прохождения медицинской комиссии, ребята 

должны будут получить приписные билеты.
Напомним, что первоначальная постановка 

на воинский учет может осуществляться толь-
ко в период с 1 января по 31 марта и только в 
отношении лиц в год достижения ими 17 лет 
(обычно это организуется как массовый поход 
школьников в военкомат). Если первоначаль-
ная постановка на воинский учет по какой-то 
причине не была совершена в год достижения 
17 лет, то встать на воинский учет можно кру-
глогодично.

Первоначальный воинский учет регламен-
тирует статья 9 ФЗ «О воинской обязанности 
и военной службе», а также Положение о во-
инском учете.

Служим  России!

В детском садике «Радуга» 
прошли утренники, посвящённые 
мамам. Несомненно, в эти замеча-
тельные, весенние дни, атмосфера 
на празднике была по-настояще-
му солнечной! Улыбки и радость 
на лицах  мам и бабушек — луч-
шая награда для маленьких арти-
стов.

Во всех группах утренники 
прошли в теплой и душевной об-
становке. Ребята читали стихи, пели 
песни, танцевали, участвовали в 

различных конкурсах. В гости к ре-
бятам приходили сказочные герои- 
кикимора, медведь и леший.

Ребята задорно повеселились с 
аниматорами. В подготовке к утрен-
никам помощь оказали и родители: 
помогали детям делать поделки , 
танцевали, участвовали в конкурсах.

В завершение мероприятия , 
дети преподносили своим мамам по-
дарки ,сделанные своими руками на 
занятиях под чутким руководством 
воспитателей.

Для самых ласковых
Патимат Юнусова

В преддверии женского праздни-
ка в Бархчойотарской  СОШ  состо-
ялось торжественное мероприятие, 
посвященное празднику.Мероприя-
тие организовали работники сель-
ской администрации совместно с ру-
ководством школы. 

При входе  в здание школы большая 

выставка  открыток, нарисованных  
учениками,  украшала  фойе школы.  
Открывая мероприятие и обращаясь к 
приглашенным на  вечер женщинам,за-
вуч школы Давлетгереева Лариса ска-
зала: – Поздравляю вас с прекрасным 
весенним праздником 8-ое марта!  Вы 
даете нам жизнь, наполняете ее до-
бром и гармонией, освещаете своей 
красотой и обаянием, оберегаете и вос-
питываете. С молоком матери, ее колы-
бельной песнью мы познаем родной 
язык, впитываем  священные понятия 
любви, чести, совести и гражданского 

долга. В этот замечательный весен-
ний день мне очень приятно еще раз 
сказать вам спасибо за заботу и само-
отверженность, свойственные только 
женщинам. Желаю вам быть любящи-
ми и счастливыми.

Со словами поздравления  высту-
пил глава сельской администрации 
Джанмурадов Ханпаша.

-Дорогие женщины!

Позвольте поздравить вас с чудес-
ным женским праздником днем красо-
ты, Весны и Любви!

В этот день хочется пожелать вам   
невероятно позитивных  ощущений – 
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ние праздника все  хором исполнили  
песню на чеченском языке.

Благодарность за тепло 
и заботу 
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ÃÎËÎÑ ÂÐÅÌÅÍÈ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Патимат Юнусова

День красоты, женственности, 
весны – все это объединил в себе 
праздник, который  наступает  в на-
чале весны.

В библиотеке села Новомехель-
та  отметили праздник  под названием 
«Имя тебе – женщина», который подго-
товила заведующая библиотекой Ома-
рова Тамара.

Сюда были приглашены участницы 
клуба «Собеседница», заслуженные 
женщины села, многодетные матери. 
Информационная часть мероприятия 
была представлена книжной экспози-
цией «Женщина – музыка, женщина - 
свет».

Открывая мероприятие, заведую-
щая библиотекой  рассказала немного 
об истории празднования Междуна-
родного женского дня. «Мы отдаем 
дань уважения представительницам 
прекрасной половины человечества за 
их выдающиеся заслуги в различных 

отраслях, в том числе за  героизм, про-
явленный на полях войны и в тылу. В 
стране гор во все времена относились 
с особенным  уважением и любовью 
к женщине. Образ сельской женщи-
ны, дарящей покой и тепло домашнего 
очага, являет пример нравственной чи-
стоты, заботы и трудолюбия – основы 
семьи, общества»,- отметила  Тамара 
Омарова. 

Музыкальную часть мероприятия 
продолжили школьники, которые вы-
разили  в стихах самые лучшие слова 
и чувства. В дружеской обстановке 
читального зала сельской библиотеки  
приглашенные поздравляли друг дру-
га.  От имени всех присутствующих, 
заслуженный работник муниципаль-
ной службы Алиханова Аминат, побла-
годарила организатора праздника Ома-
рову Тамару.

В этот день все получили много 
позитива. Встреча была  полна теплых 
поздравлений, лирических стихов и 
песен.

День  красоты 
и   женственности

6 марта в центре библиотечного 
обслуживания в здании РЦКД МО 
«Новолакский район» прошло меро-
приятие, посвященное самому кра-
сивому дню в мартовском календа-
ре, международному женскому дню.

На мероприятии «Я люблю тебя, 
мамочка» состоялась книжная вы-
ставка. Со стихами, посвященными 

нашим любимым матерям, выступили 
пятиклассники Новолакской СОШ №1. 
Мероприятие сопровождалось раз-
личными конкурсами. Дети и пригла-
шенные матери остались довольны, и 
выразили огромную благодарность би-
блиотекарям Салиховой Фатиме и Кур-
киевой Айзанат, за организацию такого 
мероприятия.

Весенний праздник отметили 
в библиотеке 

Акция
«Сообщи, где торгуют смертью»

Целью данной акции является привлечение общественности к участию в про-
тиводействии незаконному обороту наркотиков и получение от населения инфор-
мации о правонарушениях и преступлениях в сфере незаконного потребления и 
оборота наркотиков. На период проведения мероприятий организована работа 
телефонов для приема поступающих от граждан сообщений о преступлениях в 
сфере незаконного оборота наркотиков, вопросов и предложений по профилак-
тике наркомании, лечению и реабилитации наркозависимых. Полицейские при-
зывают всех, кто осознает гибельную опасность наркомании, проявить бдитель-
ность и принять активное участие в проведении акции! Возможно, тем самым Вы 
спасете жизнь и сохраните здоровье своих родных и близких. Любая информа-
ция будет проверена. Ни одно обращение не останется без внимания. 

В ходе акции любой гражданин, располагающий какой - либо информацией о 
возможных фактах оборота наркотиков может сообщить по телефонам : 99-48-23 
или 02. А также в дежурную часть : 8-87- 242 -21-4-03 Анонимность гарантиру-
ется.
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В очередной раз 
воспитанники Ново-
лакской ДЮСШ №1 
показали хорошие ре-
зультаты на различных 
соревнованиях регио-
нального и всероссий-
ского уровней.

В городе Евпатория 
проходил чемпионат 
России по спортивной 
борьбе — грэпплинг сре-
ди мужчин и женщин.

На чемпионате при-
нял участие и спортсмен 
нашей ДЮСШ , вос-
питанник тренера-пре-
подавателя Абачараева 
Сулеймана, Гаджиев Му-
хаммад.

Гаджиев блестяще 

прошёл всю турнирную 
сетку соревнований, в 
которой на пути к пье-
десталу одолел действу-
ющего чемпиона мира. 
Однако при выходе в 
финал уступил своему 
одноклубнику из Даге-
стана и стал бронзовым 
призёром чемпионата и 
утвердил свой рейтинг 
среди лучших греппле-
ров России.

Вслед за старшими 
товарищами старают-
ся не отставать и юные 
спортсмены Новолак-
ской школы дзюдо, 
функционирующей на 
территории Новостроя 
Новолакского района. 

Штанчаев Али ( тренер 
Муслимов Герман) на 
первенстве Республики 
Дагестан по самбо среди 
юношей 2005-2007 годов 
рождения, который про-
ходил в городе Махачка-
ле 10-11 марта 2019 года, 
занял третью ступень на 
пьедестале . Он вклю-
чен в состав сборной 
юношеской команды РД 
по самбо для участия на 
первенстве СКФО, кото-
рый пройдёт в г. Нальчи-
ке КБР.

Поздравляем наших 
ребят со спортивными 
успехами и желаем до-
стижения новых вершин!

В городе Махачкале в спортив-
ном зале Дагестанского исламско-
го университета, в течение месяца 
проходил турнир по регболу среди 
ополченцев. В соревнованиях уча-
стие принимало свыше 90 команд с 
разных городов и районов нашей ре-
спублики, в том числе и команда из 
Новолакского района, в состав кото-
рой входили молодые ребята из сел 
Новомехельта и Новочуртах (Ново-
килятли).

Они представляли команду «Но-
волак». Турнир проходил по олим-
пийской системе — на вылет, таким 
образом, обыграв пять соперников, 
команда Новолакского района заняла 
первое место, вторыми стали – «Ча-
рода» ,третье место заняла команда 
«Новочиркей». 

На церемонии закрытия турнира 
выступали: помощник Муфтия РД 
Идрис- хаджи Асадулаев , первый 
вице-президент Федерации самбо 
Дагестана Магомед Маликов, заме-
ститель министра по физической 
культуре и спорту — олимпийский 
чемпион Гайдарбек Гайдарбеков , 
чемпион мира по профессионально-
му боксу Султан Ибрагимов, а также 
именитые спортсмены и обществен-
ные деятели республики. 

«Основной целью соревнований 
было единство, укрепление братских 
отношений, невзирая на турнирные 
расклады»,- в своём обращении к 
участникам соревнований отметил 
помощник Муфтия РД.

Поздравляем всех игроков и же-
лаем им дальнейших побед!

Успехи спортсменов 
Новолакской ДЮСШ №1

Прошел   турнир 
по регболу

В начале литературной дея-
тельности он выступал главным 
образом как собиратель и перевод-
чик устного творчества народов 
Дагестана и молодой дагестанской 
поэзии и прозы. В 1931 году Э. Ка-
пиев был избран ответственным 
секретарем Дагестанской писа-
тельской организации. В 1934 году 
он стал членом Союза писателей 
СССР. 

Капиев первый перевел на рус-
ский язык многие произведения 
горской лирики и эпоса, составил 
и отредактировал несколько пе-
реводных сборников: Дагестан-
ские поэты(1932); Дагестанская 
антология (1934); Поэзия горцев 
Кавказа (1934); Поэты Советского 
Дагестана (1936); Дагестанский 
альманах (1937); Песни горцев 
(1939) и др. 

Весной 1934 года Э. Капиев 
встретился с известным лезгин-
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ÃÎËÎÑ ÂÐÅÌÅÍÈ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Весной, когда сходит снег, и обнажается почва, 
а также поздней осенью, травяные палы приносят 
природе, хозяйству, здоровью и жизни людей суще-
ственный и разнообразный вред.

В последнее десятилетие весенние палы сухой 
травы в России  значительно участились и приобрели 
характер общенационального бедствия.

Среди населения ходит миф, что сжигание про-
шлогодней травы ускоряет рост молодой. А ведь мил-
лионы лет активный рост травы с приходом весны 
происходил без проведения травяных палов челове-
ком. Сухая трава не является преградой для молодой 
поросли, быстрое ее разложение весной почвенными 
микроорганизмами превращает ее в ценнейший пе-
регной. Сжигая сухую траву, люди нарушают процесс 
образования перегноя и обедняют почвенное плодоро-
дие.

Палы травы ослабляют рост растений, поэтому 
после палов выживает и первыми пускаются в рост 
самые неприхотливые травы, т.е. сорняки. Во время 
палов погибают многие насекомые, пожары вызывают 
гибель кладок и мест гнездовий птиц. При поджогах 
травы гибнут также все полезные почвенные микро-
организмы, в том числе и те, которые помогают расте-
ниям противостоять болезням. При травяном пожаре 
гибнут от огня или задыхаются в дыму практически 
все млекопитающие, живущие в сухой траве или на 
поверхности почвы.

Во время пожаров гибнут и теряют кров люди, бес-
смысленно гибнут природные ресурсы, материальные 
ценности, образуется смог, висящий над городами и 
селениями днями, а иногда и неделями, от которого 
нет спасения.

Практически все травяные палы происходят по 
вине человека.

 Иногда выжигание травы проводится умышленно 
сельскохозяйственными организациями (для очистки 
сельскохозяйственных земель от нежелательной рас-
тительности или остатков) или лесопользователями 
(для того, чтобы травяные палы проходили «под кон-
тролем» и не приводили к повреждению опушек леса), 
а также дорожными службами в целях уничтожения 
травы на обочинах автодорог. В действительности 
целенаправленно пущенный пал почти всегда разви-
вается стихийно. Палы выходят из-под контроля и рас-
пространяются на очень большие расстояния. Другой 
причиной травяных пожаров становятся хулиганские 
действия или неосторожность: оставленный без при-
смотра костер, брошенный окурок, искра из глушителя 
мотоцикла или автомобиля и т.д.

Травяные палы охватывают большие площади, и 
распространяются очень быстро. При сильном ветре 
фронт огня перемещается со скоростью до 25-30 км/
час. Это очень затрудняет их тушение.

Единственным эффективным способом борьбы с 
травяными палами является их предотвращение.

Поджоги сухой травы могут оказаться особенно 
опасными, так как в лесах, поврежденных катастро-
фическими пожарами, ураганами и вредителями в 
течение последних трех лет, накопилось большое ко-
личество мертвой сухой древесины, по которой огонь 
может быстро распространяться на гигантские площа-
ди.

Уважаемые жители, соблюдайте элемен-
тарные правила пожарной безопасности в 
лесу:

 Не выжигайте траву и стерню на полях.
Не сжигайте сухую траву вблизи кустов, де-

ревьев, деревянных построек.
Не производите бесконтрольное сжигание 

мусора и разведение костров.
Не оставляйте костер горящим после поки-

дания стоянки.
Не разрешайте детям баловаться со спич-

ками, не позволяйте им сжигать траву.
Во избежание перехода огня с одного строе-

ния на другое, очистите от мусора и сухой тра-
вы территорию хозяйственных дворов, гараж-
ных кооперативов.

Не бросайте горящие спички и окурки.
Не оставляйте в лесу самовозгораемый ма-

териал, стеклянную посуду, которая в солнеч-
ную погоду может сфокусировать солнечный 
луч и воспламенить сухую растительность.

При обнаружении лесного пожара прими-
те меры по его тушению, при невозможности 
потушить пожар своими силами, отходите в 
безопасное место и  немедленно сообщайте о 
нем работникам лесного хозяйства, пожарной 
охраны, полиции.

 Если вы попали в чрезвычайную ситуа-
цию и вам нужна помощь пожарных или спа-
сателей – единый номер для вызова всех экс-
тренных служб с мобильного телефона «112» и 
«01» - со стационарного.

 
ОНД и ПР № 10 по г. Хасавюрт, 

Хасавюртовскому,
  Новолакскому и Казбековскому районам

  УНД и ПР ГУ МЧС России по РД 

О палах
сухой травы

  Документы ребенка 

1.Свидетельство о рождении
2.Снилс ребенка
3.Пенсионное удостоверение
4.Справка ВТЭК (розовая)
5.Реабилитационная карта
6.Справка о размере пенсии
7.Медицинское заключение
8.Направление врача (с  указанием 

видов услуг) 

Документы законного 
представителя (опекуна):

1.  Заявление 
2.  Паспорт
3.  Снилс
4.  Справка о составе семьи
5.  Акт обследования жилищно- бы-

товых условий (с сельсовета)
Для того, чтобы получить направ-

ление законному представителю необ-
ходимо за 2 недели до того, как встать 
на учет в реабилитационный Центр 
обратится с заявлением в КЦСОН, 
так как занесение в базу АСП данных 
получателей  направления занима-
ет определенное время. Напоминаем, 
что основными направлениями дея-
тельности реабилитационного центра  
являются социально-медицинская, 
социально-педагогическая, социаль-
но-психологическая, социально-быто-
вая реабилитация детей и подростков, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации, а также социально-юридиче-
ское консультирование.

Обслуживаемый контингент: дети и 
подростки до 18 лет с патологией нерв-
ной системы (с ДЦП, последствиями 
травм центральной и периферической 
нервной системы, последствиями пере-
несенных нейроинфекций, акушерски-
ми парезами), аутизмом, синдромом 
Дауна, заболеваниями опорно-двига-

тельного аппарата (вне зависимости от 
наличия инвалидности); а также  дети 
и подростки, находящиеся в трудной 
жизненной ситуации и нуждающиеся 
в социально-психологической и соци-
ально-педагогической реабилитации.

Противопоказаниями для на-
правления  в реабилитационный 
центр являются:

 •все заболевания в острой стадии и 
хронические в стадии декомпенсации

 •психиатрические заболевания и 
психопатические состояния, наркома-
ния, алкоголизм

 •онкологические заболевания и по-
дозрение на них

 •эпилепсия (в случае медикамен-
тозной ремиссии длительностью не 
менее года вопрос о приеме на реаби-
литацию решается индивидуально при 
очной консультации в Центре)

 •инфекционные заболевания 
(острые и хронические), бактерионо-
сительство

 •аутоиммунные заболевания, ал-
лергические состояния в период обо-
стрения

 •глубокая задержка психического 
развития

 •беременность (все сроки)
 •лихорадка и кахексия неясного ге-

неза
 •нарушения ритма сердца
иные тяжелые состояния, требую-

щие лечения в специализированных 
учреждениях здравоохранения

За подробной информацией и кон-
сультацией обращайтесь к ответствен-
ному специалисту ГБУ РД КЦСОН в 
мо Новолакский район Гаджисуллае-
вой Д.Г.  по номеру "горячей линии". 
8-928-525-91-61

КЦСОН в МО
 «Новолакский район»!

ГБУ РД КЦСОН в МО «Новолакский район» информирует жителей 
района о том, что в нашем Центре  выдают направления в государствен-
ные учреждения, предоставляющих курсы реабилитации для детей. Для 
получения направления на курс реабилитации необходимо представить 
следующие документы.

                 № - б/н                                                                  от 13.02.2019г.

В соответствии со ст.9 п.2 Закона Республики Дагестан №116 от 29.12.2017г., 
«О некоторых вопросах регулирования земельных отношений в Республике Да-
гестан»:

- предоставляется в собственность бесплатно земельный участок площадью 
0,10 га с кадастровым номером 05:15:000003:1450 из земель категории «земли 
населенных пунктов», находящихся в ведении администрации с. Тухчар Ново-
лакского района для индивидуального жилищного строительства без проведения 
торгов Сайтыханову Элишби Элихасиевичу.

С предложениями, связанными с предоставлением земельных участков обра-
щайтесь в отдел по управлению муниципальной собственностью МО «Новолак-
ский район».

Справки по телефону 8 (242)-21-1-95

Заместитель заведующего  отделом УМС и ЗО МО 
«Новолакский район»  Р. Мирзаева

Во исполнение решений III Съез-
да народных депутатов ДССР и по-
становления Правительства РД №74 
от 19 марта 2007г. «О Положении, 
о порядке и условиях расчетов за 
оставляемые жилые дома, строения, 
многолетние насаждения, а также 
финансирования строительства жи-
лья и его передачи в собственность 
лакскому населению, переселяемому 
из Новолакского района на новое ме-
сто жительства:

- предоставляется в собственность 
бесплатно земельный участок площа-
дью 0,15га с кадастровым номером 
05:50:000092:914 из земель категории 

«земли населенных пунктов», нахо-
дящихся в ведении администрации с. 
Новолакское на территории Новостроя 
для индивидуального жилищного стро-
ительства без проведения торгов Цаха-
еву Элигази Исаковичу..

С предложениями, связанными с 
предоставлением земельных участков 
обращайтесь в отдел по управлению 
муниципальной собственностью МО 
«Новолакский район».

Справки по телефону  8 (242) -21-1-95

          Заведующий  отделом УМС и ЗО 
МО «Новолакский район» Буттаева А.

Информируем:

К  сведению  жителей  района


